
香港文匯報訊（記者 黃書蘭）特區政
府保安局前日（22日）致函《明報》，對
該報當天有關基本法第二十三條立法建議
訂立的「境外干預」罪的報道作出澄清，
避免市民產生不必要的顧慮和誤解。保安
局表示，保安局局長鄧炳強已多次公開指
出，干犯「境外干預」罪是要符合三個條
件，一般市民不會輕易誤墮法網，並強調
有關立法建議不影響正當新聞工作、學術
工作，就算其他國家有相關法例，立法是
完全正當，亦屬必須。
保安局強調，干犯基本法第二十三條
立法建議訂立的「境外干預」罪是要符
合三個條件：一是「配合境外勢力」；
二是「使用不當手段（例如明知而作出
關鍵失實陳述、使用暴力、威脅使任何
人的財產或名譽受損等）；三是「意圖
帶來干預效果（例如影響政府、立法會

或法院履行職能或干預選舉等）」。三
個條件要同時符合，達到「三連中」才
會觸犯「境外干預」罪，絕對不會出現
有人誤墮法網的情況。

不影響正當新聞學術工作
提到有關報道引述有學者稱「擔心」
「正常新聞工作、學術工作會誤墮法
網」說法，局方強調，正當新聞工作、
學術工作不會涉及使用不當手段，例如
「明知而作出關鍵失實陳述」，更遑論
使用暴力或作出任何犯罪行為，所以正
當新聞工作、學術工作根本不會構成
「境外干預」罪，因此無須顧慮。
有關報道亦引述有觀點稱「境外干
預」罪「似乎超越單純維護國安」，局
方反駁，這說法是完全錯誤的，有關罪
行是為了防範和制止境外勢力使用不當

手段作出干預國家和香港特區事務的行
為，這完全是維護國家安全範圍之內。
局方強調，「境外干預」行為已超出

了一般國際慣例可接受的範圍，例如正
當批評政府施政、正當游說工作、一般
政策研究、與海外組織正常交流或日常
商業活動，違反國際法下的不干預原
則、損害國家的主權和政治獨立，並構
成國家安全風險。特區政府建議就有關
罪行的立法是完全正當，亦屬必須。
局方表示，其他一些國家在近年已實

施了針對「境外干預」的法律，包括英
國的《2023 年國家安全法》及澳洲的
《2018年國家安全立法修正案（間諜活
動及外國干預）法》均引入類似罪行，可
見其他國家亦不允許「境外干預」的行
為。而報道稱有關罪行「似乎超越單純
維護國安」的結論，明顯與事實不符。

「境外干預」須「三連中」
保安局：市民不易墮法網

文匯要聞
20242024年年22月月2424日日（（星期六星期六））

2024年2月24日（星期六）

2024年2月24日（星期六）

A7 ◆責任編輯：黃健恆

特寫特寫

立會內會成立小組委員會研二十三條
首次會議下周二舉行 議員：須盡快完成立法

基本法第二十三條立法公眾諮詢下周結束。香港立

法會議員廖長江日前提出建議，在立法會內會下先行

成立小組委員會，以便及早展開研究與基本法第二十

三條立法相關的事宜，並讓該小組委員會能在有關條例草案在立法會首讀後立即轉

為法案委員會，以便盡快進行條例草案的審議工作。該建議昨日在內會上獲全票通

過，委員會首次會議將於下周二（27日）舉行。立法會主席梁君彥同日在立法會

新春午宴上致辭時表示，昨日是2月23日，相信「23」是今年香港的幸運號碼，

必令香港今年經濟迅速發展，市民安居樂業。 ◆香港文匯報記者 黃書蘭、鄭治祖

廖長江在內會上表示，基本法第二十三條
立法具有迫切性，立法會應盡快展開相

關的審議工作。參考包括2021年研究完善香
港特區選舉制度及2023年研究完善地區治理
建議方案等過往經驗，建議盡快在內會下成
立有關小組委員會，以便及早展開研究與基
本法第二十三條立法相關的事宜。待相關條
例草案在立法會首讀後，該小組委員會無須
再經內會另行考慮便立即轉為法案委員會，
以便盡快進行條例草案的審議工作；為確保
審議工作的連貫性，該小組委員會的主席、
副主席及委員亦將會成為該法案委員會的主
席、副主席及委員。
來自民建聯、工聯會、經民聯、新民黨、

自由黨等的政團代表，以及立法會「G19」
「C15+」議員昨日在內會發言支持有關建
議，強調維護國家安全非常重要，有關立法
必須盡快完成，認為建議做法更有效率、能
夠應對當前工作的緊迫性，最終建議獲全票
通過。
有關小組委員會須由 3名至 15名委員組

成，有意加入的議員須於今日（24日）前報
名。15人分別在會上及會後表示希望加入小
組委員會，包括廖長江、陳克勤、周浩鼎、
黃英豪、吳秋北、盧偉國、林健鋒、葉劉淑
儀、黎棟國、張宇人、謝偉銓、簡慧敏、管
浩鳴、陳紹雄、楊永杰，其中6人是行會成
員、4人具大律師或律師資格、兩人曾任保安

局局長。

梁君彥：「23」是港幸運數字
同日，立法會舉行新春午宴，近200位賓客
出席。特區行政長官李家超、政務司司長陳
國基、財政司司長陳茂波、律政司司長林定
國，行會非官守議員召集人葉劉淑儀，立法
會內務委員會主席李慧琼等出席了立法會
新春午宴。梁君彥致辭時表示，想到今年
午宴適逢於 2月「23」日舉行，「23」肯
定是香港的幸運數字，議員最近一聽到
「23」，一定會心情振奮，努力為香港拚
經濟，為民生謀發展。「23」亦令他聯想到
去年立法會與政府的足球比賽中，保安局局
長鄧炳強穿着「23」號球衣，最終政府竟然
打破立法會多年「不敗之身」，立法會輸
「2」比「3」。
他又表示，在十二生肖中，龍是獨一無二

的神獸，出水能飛，入水能游，生命力強。
在古代神話傳說中，龍司掌行雲布雨，是和
風化雨的主宰，是祥瑞的象徵。香港是東方
巨龍的明珠，在國家大力支持下，具備優良
條件做到發展動能多元化，發展空間更廣
闊，進一步展現龍的魅力和能量。
梁君彥昨日在社交平台上載短片，片中可見
到官員及議員濟濟一堂，各官員和議員並肩步
入宴會廳，梁君彥更主動向李家超遞上糖果招
待，表現出如今和諧的行政立法關係。

香港文匯報訊 特區政府昨日宣布完成公開及內
部招聘程序後，委任葛明為工業專員（創新及科
技）。葛明將於2024年2月26日履新。由工業專員
（創新及科技）領導的新型工業發展辦公室亦將於
同日正式成立，以產業導向為原則，推進「新型工

業化」。葛明對獲委任表
示榮幸，並希望以自己在
創科及新型工業界的經
驗，為推動香港新型工業
作出貢獻。
特區行政長官李家超在
2022年施政報告中公布，
政府將推出《香港創新科
技發展藍圖》，就四大發
展方向制訂重點政策，其
中一個方向是完善創科生

態圈和推進香港「新型工業化」，包括開設工業專
員（創新及科技）職位，以統籌和督導「新型工業
化」策略的制訂，並協助製造業利用創新科技升級
轉型。
去年，李家超在施政報告中表示，將在創新科技

及工業局內設立「新型工業發展辦公室」，由「工
業專員」領導，以產業導向為原則，推進「新型工
業化」、支援重點企業在港發展、協助製造業利用
創科升級轉型、扶植初創企業。

葛明獲委任為工業專員
對葛明的任命和新型工業發展辦公室的成立，創新

科技及工業局局長孫東昨日表示：「葛明博士在香港
創新科技及工業界擁有多年經驗，他將按《香港創新
科技發展藍圖》的方向和策略，帶領新型工業發展辦
公室作出統籌，重點發展生命健康科技、人工智能與

數據科學，以及先進製造與新能源科技等產業。我深
信新型工業發展辦公室在葛明博士的領導下，定能發
揮支援重點企業在港發展、協助本地製造業利用創科
升級轉型，以及扶植初創企業的功能。」
香港生產力促進局主席、立法會紡織及製衣界議

員陳祖恒在社交平台發帖，歡迎特區政府委任葛明
為工業專員（創新及科技），新型工業發展辦公室
亦將於下周正式成立。
他讚揚葛明是機械與自動化工程學的專家，在人

工智能、機械人、大數據、智能製造等技術的開發
與應用上經驗豐富，在其領導下，新型工業發展辦
公室定能發揮重大貢獻，「我期望與葛博士攜手，
推動香港在發展新興高增值產業及支持傳統產業利
用創科升級轉型，為本港創科發展和『新型工業
化』注入更多動能。」
葛明為機械與自動化工程學博士，致力於人工智

能、機械人、大數據、智能製造等技術的開發與應
用，曾負責創新及科技基金資助的研發項目，和與
內地及海外聯合的研發項目，並積極推動技術落地
及產業化，協助和推動本港企業建立和完成一系列
數字化、自動化、智能化的示範項目，邁向新型工
業。
他於2004年起加入香港生產力促進局，曾任內地

公司總經理、內地事務高級顧問和內地公司行政總
監。2009年，調任香港總部專業部門，歷任高級顧
問、首席顧問至總經理，並於2020年起出任香港工
業人工智能及機械人研發中心的首席營運總監和兼
任香港生產力促進局機械人及人工智能部總經理。
葛明於2003年獲得香港中文大學博士學位。他曾
擔任創新科技與產業發展委員會委員、香港科技大
學計算機科學及工程學系客座教授和香港城市大學
系統工程學系客座教授。

新型工業發展辦公室下周一成立

香港文匯報訊 香港特區行政長官已
接納特區終審法院首席法官的建議，
將終審法院其他普通法適用地區非常
任法官廖柏嘉勳爵，GBS的任期，由
下月1日起延續三年。
廖柏嘉於1948年在英國出生。他在

牛津大學畢業，取得自然科學學位。
他曾在商人銀行工作，直至入讀林肯
律師學院為止。他於1974年在英國取
得大律師資格，1987年獲委任為御用
大律師，並於1993年成為林肯律師學
院管理委員。
在1990年至1996年期間，廖柏嘉出任英國高等法院特委法官

（Recorder）。於1996年至2004年期間，他出任英國高等法院
大法官法庭法官（Judge of the Chancery Division of the High
Court），2004年獲委任為上訴法院常任法官，並於2007年獲委
任為上訴法院常任高級法官。他於2009年成為主事官（Master
of the Rolls），並於2012年獲委任為英國最高法院院長。
廖柏嘉在2017年被選為榮譽英國皇家學會院士，於2018年獲委
任為英國法學大學的校監。他亦獲倫敦大學學院、倫敦瑪麗皇后大
學、約克大學、埃克塞特大學和牛津大學頒授榮譽博士學位。
廖柏嘉於2018年獲特區政府頒授金紫荊星章。
《香港終審法院條例》規定設有一份非常任香港法官及一份

其他普通法適用地區法官的名單。非常任法官的任期為三年，
而行政長官可根據終審法院首席法官的建議，將非常任法官的
任期延續一次或一次以上，每次續期為三年。

民建聯主席陳克勤在其社交平台分享了一件
發生在立法會新春午宴期間的趣事：在午宴
上，官員、議員討論的話題自離不開財政司司
長陳茂波下周公布的新年度預算案。一般而
言，每都會有辣椒醬配料，但在昨日就不見

蹤影，「打聽先知原來係梁君彥主席嘅特別安排，寓意財
爺聽到議員們嘅心聲，預算案能如午宴一般『全面撤
辣』。」

他又玩起猜謎遊戲，透露與他同桌的一位議員「竟然私
自加辣」，嗌咗一碟辣椒醬，「佢嘅行為立即引起大家嘅
注意，紛紛向佢發起『質詢』要求解釋。最終呢位議員都
響應梁主席嘅號召，一個人食晒成碟辣椒醬，用行動對
『全面撤辣』表示支持。大家估下呢位議員係邊個呢？」

◆香港文匯報記者 鄭治祖

午宴「全面撤辣」議員「加辣」惹「質疑」
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◆立法會昨日舉辦新春午宴，近200位賓客出席。 梁君彥Fb圖片
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